

# LA COLMENA OBRERA

Semanario Sindicalista : Organo de la Federación Local de Sindicatos Obreros de Badalona

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Centro Obrero, calle de la Conquista, 57 y 59  
Telefono 164-B

Número suelto: 10 céntimos

De los artículos firmados o no, responden sus autores  
No se devuelven los originales

Preios de suscripción:  
Badalona . . . . . 1.30 pesetas trimestre  
Provincias . . . . . 2.00 "  
Paquete de 30 ejemplares: DOS pesetas. (Pago adelantado)

## FRENTE AL LOCK-OUT

Por segunda vez vemos que la burguesía gasta todos sus esfuerzos estérilmente para ver de derribar la organización de los trabajadores y erigirse ellos en señores absolutos del mundo, como en épocas que pasaron y que por muchos esfuerzos que hagan es imposible hacer efectiva otra vez su restauración.

Esta burguesía avara, estúpida y criminal se ha llegado a figurar que por medio del hambre claudicaremos de nuestros principios y que el plomo que los gobiernos ponen a su disposición hará que enmudezcan las aspiraciones que con tanta razón mantenemos los que tenemos un derecho más justo a la vida, derecho que se nos roba en todas las ocasiones.

Ellos, con su locura insensata, con su sed de oro, aunque sea amasado con el sudor y la sangre de los trabajadores, no se han dado cuenta del atolladero en que se han metido, por ser ahora difícilísima la salida, pues afortunadamente nosotros estamos completamente persuadidos del triunfo por ser de razón y de justicia el que así sea.

Los proyectos criminales que sus estrechos cerebros les sugieren se han visto otra vez fracasados ante la serenidad y la sangre fría de la clase obrera, que en manera alguna está dispuesta a hacerles el juego y menos a acudir donde estos estúpidos quieren llevarnos.

¿No sabéis que, hoy día, la clase productora os vence en instrucción y capacidad? Esto ya sabéis que no podéis negarlo en manera alguna, puesto que la mayoría de los burgueses arrastrados por los Graupera y Junoy así lo confiesan, que es imposible aplastar a las organizaciones obreras tal como esos dos energúmenos lo habían soñado al poner en práctica el ya fracasado lock-out.

A nosotros no nos molestan en manera alguna los acuerdos que en esa guarida de leones puedan tomar los individuos aferrados al privilegio que se les escapa de las manos; lo que sí sabemos de una manera positiva es la misión que nos hemos propuesto llevar a cabo y para ello salvaremos todos los obstáculos que a nuestro paso, que significa el Progreso, se opongan, por grandes y fuertes que sean.

Se nos han puesto, también, frente a nuestras legítimas organizaciones ciertos individuos que nunca han vestido el traje del honrado trabajador, sino el emblema del reaccionarismo, que quieren aprovechar el tiempo porque ven que su *modus vivendi* ya ha llegado al último período, y se juegan la última carta para que sus estómagos no sufran ninguna restricción de lo que hasta ahora han disfrutado.

Estos individuos, camaradas, son los que han logrado entrar dentro de alguna fábrica y que por sus trazas ridículas producen la hilaridad y la risa entre todos nosotros, porque quieren en el siglo XX hacer la «santa propaganda del sindicalismo católico», y al ver defraudadas sus ridículas esperanzas se meten sin tapujos a hacer su infame propaganda entre las dignas compañeras del telar, creyéndose esos pedazos de madera que con la farsa del cristianismo, prometiéndoles dichas en el cielo para la otra vida, las llegarán a convencer de que continúen esclavas en ésta; pero el fracaso de esta nueva táctica ha sido enorme, pues nuestras compañeras saben perfectamente que producen para enriquecer a unos cuantos, mientras que ellas no perciben más que un misero jornal que ni siquiera alcanza a cubrir sus más perentorias necesidades, y que su lugar está en el verdadero organismo sindical, por el cual disfrutaban algunas mejoras en el sentido económico y moral, cosa que estos elementos quieren hacer constar que es hambre, miseria y un sin fin de contrariedades las que sufren dentro de nuestros organismos.

¿Pobres diablos! Hemos visto y vemos la infame labor que os proponéis llevar a cabo y de la cual no obtendréis ningún resultado.

¿Sabéis todos la labor que hacen esos encanallados?

En breves palabras os la vamos a referir. Cierta día se nos presentó en la secretaría de uno de nuestros Sindicatos un joven mocetón, de unos 19 a 20 años, con un carnet del sindicato católico, el cual cayó en la trampa por desconocer en absoluto las cuestiones sociales. Pero ahora viene lo mejor. Al preguntarle el sueldo que ganaba nos contestó que *pisca*, que sólo le daban el viaje diario de Badalona a Barcelona y que en la fábrica estaba solamente para aprender, que cuando se pondría al corriente ya le señalarían un sueldo.

¿Sabéis qué es lo que aprendía? Pues a cargar en un carro artículos de los que elaboraba la casa y transportarlos de un lugar a otro.

Podéis continuar con esta labor, podéis continuar con el lock-out implantado; estamos dispuestos a hacer frente a todas las tácticas por vosotros empleadas y miradas todas por el fondo de vuestras cajas de caudales y de vuestros negocios burdas; mas a nosotros no nos sucede lo mismo, pues nuestro empeño es patentizar que somos seres humanos y que como tales queremos ser tratados, y hasta que no se nos reconozca esta legitimidad lucharemos a brazo partido contra todos vosotros, ladrones de sangre, vidas y haciendas.

¿Lo habéis comprendido? Haced, pues, vuestra obra suicida; continuad con el lock-out que por nuestra parte tranquilamente aguardamos vuestra derrota, sin tener que hacer nosotros esfuerzos de ninguna clase.

## La escoria de la sociedad

El enemigo mayor que hoy tiene la clase trabajadora en todos los actos de la vida, ya en el sentido moral, material, físico e intelectual, es el capitalismo.

Nosotros, consecuentes con nuestros principios, para absorber los privilegios a la clase capitalista, tenemos la misión de aplastar de una manera fuerte a la alta sociedad que, sin ninguna razón que lo justifique, disfruta de todos aquellos beneficios que nosotros, con esfuerzos sobrehumanos, hemos logrado crear.

Hay aún algunos obreros que se figuran, o se creen figurar, que, debido al salario que hoy disfrutan (sin considerar el precio de la vida), han llegado a la meta de sus aspiraciones por haber logrado una colocación que les permite vivir un poco más desahogados que los que no han encontrado este recurso, y, por lo tanto, se creen estar emancipados, sin considerar que hay otra misión grandiosa a cumplir, y con su obstruccionismo ellos son los responsables de que subsista todavía el régimen autoritario y explotador.

Esta clase de individuos, mal que les pese, son los que moral y materialmente sufren más las consecuencias infames que hoy engendra la actual sociedad por el mero hecho de que tienen que andar cepillando levitas a discreción, sea del color que quieran, recurriendo a todas las bajezas y ridículos a fin de no sufrir el malestar económico que en mayor grado, pero henchidos de dignidad, sufrimos nosotros.

¿Es que se concluye todo con obrar de esta forma tan pasiva? No. ¿Es que ya está solucionado por vosotros el problema de la lucha entre el capital, absorbente de las fuerzas vitales del obrero y el trabajo, factor indispensable para la vida? No, porque, sencillamente, vosotros, sin daros cuenta de la forma inicu con que procedéis, servís a la despota clase capitalista con el sombrero en la mano y con una timidez extraordinaria, impropia de hombres conscientes, cual perro que aguarda las caricias de su amo; entabláis discusiones con ellos, acabando siempre por mostraros de conformidad con lo que ellos os manifiestan; servís de intermediarios en todas las ocasiones que a ellos les conviene y, al mismo tiempo, servís de reclutadores de esquirols en tiempos de lucha, cuando no ejecutáis los trabajos de los huelguistas vosotros mismos, y porque creéis que no haciéndolo de esta forma llegaréis a desobedecerlos y disgustarlos, y, al mismo tiempo, os señalan la puerta de salida y tenéis que renunciar a los medios económicos que por tan infamantes papeles os tenían señalados.

¿Dónde paran, pues, vuestros trabajos?

Primeramente somos nosotros los que tocamos las consecuencias, que más tarde recaen en perjuicio exclusivo vuestro.

Pero si vosotros, al tener alcanzada una de esas colocaciones, en lugar de despreciar a nuestra clase (que es la humilde) abrazaréis con entusiasmo nuestra causa, poniéndoos moral, material e intelectualmente al lado nuestro, os podemos asegurar de una manera clara y categórica que no os veréis obligados a ejecutar ciertos papeles por tener a un despido injustificado a todas luces, porque entonces nos tendríais constantemente a vuestro lado, dispuestos a no abandonaros en manera alguna porque consideramos, y es lo equitativo, que la causa de uno es la causa de todos.

Si no procuráis hacerlo de esta forma, la burguesía ruin y encanallada, contando con vuestro infame concurso en todas sus infamias, logra, aunque momentáneamente, quebrantar y alargar en algunas ocasiones los conflictos que planteamos, pero, al fin y al cabo, tiene que sucumbir a nuestras justas y legítimas aspiraciones.

¿Cuánto más grande sería su derrota si se la despojara de esos obreros que se prestan a hacer estos repugnantes papeles por un pequeño sobresueldo más?

Nosotros estamos plenamente convencidos de que en los conflictos que se avecinan ni siquiera abrirán el pico, porque, a pesar del orgullo que los caracteriza, de los instintos de hiena de que se hallan poseídos, tienen sobrado cariño a sus grandes arcas de caudales, repletas de oro, conquistadas con la sangre y miseria de los trabajadores y, por lo tanto, se humillarán, debido al miedo que tienen de perder estas enormes fortunas a causa del desequilibrio reinante en la actual sociedad.

Nosotros sabemos cuál es nuestra misión como productores y la cumpliremos en sus más mínimos detalles; en cuanto a los que se creen servidores de la burguesía les aconsejamos que de hoy en adelante procuren dejar de serlo y que miren de cumplir su obligación, pues, de no hacerlo así, les estará bien acertado el nombre de «escoria de la sociedad».

BARECENARATS

## Ecós... y palos

PUEDA EL BAILE CONTINUAR...

En estos tiempos de lock-out se ve cada cosa que, en verdad, es graciosa.

Hay una sociedad coral que inauguró, el domingo pasado, una sala de baile para los días festivos, y con decir que fueron muchos a divertirse valseando se comprenderá que hacía el efecto de que en esta ciudad no es tan extenso el lock-out como lo estamos sufriendo. Pero ¡qué le vais a hacer! El mundo es así: nos obsequian con palos y contestamos con música.

¡Ríete del lock-out!  
¡Si hay por aquí cada cosa para divertirte, que... que dure la locura de la Patronal!

¿ES POLÍTICA?

Muchos dicen que esa acción tan desequilibrada de los patronos se debe a mangoneos políticos y que nada de lo que hacen va contra los trabajadores, puesto que ellos comprenden que los trabajadores, si no en totalidad, en gran parte tienen razón.

¡Pobrecillos! ¿Que es política? Muy bien. ¿Que no lo es? También. Para el caso es lo mismo. Pero un adagio dice «El miedo es libre», y la prueba no puede ser más evidente; si no, que se fije todo al mundo en los automóviles y los coches-camas de los expresos como con repteros de gente gorda hacia el extranjero.

¡Vaya una propaganda política que hacen estos señores de la Patronal!

Me parece a mí que lo que ellos hacen es el as... No sería lo de menos que se marcharan todos aun cuando quisieran al otro mundo. Sería esa la única forma de haber tranquilidad y concluir con los mangoneos políticos.

O, si no, que lo prueben.

¡IMPORTANTE!.- Por dificultades surgidas a causa del lock-out, no nos ha sido posible confeccionar el presente número con el papel de costumbre. Nuestros lectores se harán cargo de ello y nos dispensarán la buena acogida de siempre.

En hoy conservamos el recuerdo como una novia lejana que fué queridísima, y que se nos aparece de nuevo sonriente,

berbecido, que entregó el mando a dos de los más asesinos que ha registrado la historia de este país.

unos cuantos poneros, el interés de continuar la obra nefasta de los usurpadores. Todo, todo se tolera, sin un gesto altivo de ciudadanía. Parece que que-

res, para los trabajadores. ¡Bienvenida sea a la lucha!

# Yo acuso

Al señor alcalde de Badalona de com- plice y encubridor de que en la misma Casa Consistorial, en el Dispensario Médico Mu- nicipal, con perjuicio del lesionado, médi- cos y farmacéuticos, se verifiquen las cu- ras hasta que son dados de alta los obrero- afectos de accidentes en el trabajo, hacien- do caso omiso, con fines que él sabrá, como si fuera un vulgar devorador de alfalfa y algarrobas, de la ley de 30 de enero de 1900, referente a accidentes del trabajo.

Para que se entere de que no todos son de su ralea y luego venga alegando igno- rancia (aunque la tiene por arrobas en asuntos en que está llamado a intervenir), le voy a citar en donde tiene su interceder las manos, y creo no lo ignora con muy bue- na fe, a cuyo fin ahí va lo dispuesto por los artículos 1.º, 2.º y parte del 4.º (14), así co- mo el artículo 5.º del Reglamento dictado en 28 de julio de dicho año para ejecución de la misma.

«Art. 1.º Para los efectos de la presen- te ley, entiéndese por accidente toda lesión corporal que el operario sufra con ocasión o por consecuencia del trabajo que ejecuta por cuenta ajena, por patrono, particular o compañía, propietario de la obra, explota- ción o industria donde el trabajo se presta, y por operario, todo el que ejecuta habi- tualmente un trabajo manual fuera de su domicilio por cuenta ajena.

Art. 2.º El patrono es responsable de los accidentes ocurridos a sus operarios con motivo y en el ejercicio de la profesión o trabajo que realicen, a menos que el ac- cidente sea debido a fuerza mayor y extra- ña al trabajo en que se produzca el acci- dente.»

Párrafo 2.º de la regla 3.ª del artículo 4.º: «El patrono se halla igualmente obligado a facilitar la asistencia médica y farmacéutica al obrero hasta que se halle en condiciones de volver al trabajo, o por dictamen facul- tativo se le declare comprendido en los ca- sos definidos en los núms. 2.º y 3.º del pre- sente artículo y no requiera la referida asistencia, la cual se hará bajo la dirección de facultativos designados por el patrono.»

Dice el artículo 5.º del Reglamento antes citado: «La obligación más inmediata es la de proporcionar sin demora alguna la asis- tencia médica y farmacéutica.»

De todo ello se deduce que si el patrono viene obligado a facilitar al lesionado lo necesario para la curación, y esto se le da en el Dispensario Médico-Municipal, resulta que el patrono es el Ayuntamiento, ya que éste lo es de la Casa Consistorial, cosa que no se puede admitir, ya que demasiado sabe el vecindario que la ciudad de Bada- lona no administra o explota ninguna de las muchas fábricas y talleres de empresas particulares que radican en su término y cuyos obreros, al sufrir algún accidente en el trabajo, son curados en la Casa Comunal, con perjuicio de los accidentados, médicos y farmacéuticos, y en especial de la bene- ficencia municipal.

Por la dignidad de Badalona, procure el señor Alcalde un poco más de moralidad y no dé lugar a que se le conceptúe como el monterilla del pueblo más infimo de la nación, único calificativo que puede darse a quien con frecuencia hace servir las leyes para alfombra.

Por hoy, nada más.

O. DE AGER

## A los metalúrgicos en gene- ral y en particular a los de Aceros Hispania.

Voy a hacer un resumen de las intencio- nales de los talleres y fábricas de la meta- lurgia de Badalona, y la primera es la que encabeza este artículo.

Según tengo entendido, en los Aceros Hispania, desde algún tiempo a esta parte, se ve una administración en poco más corru- ta que antes, y yo me pregunto: ¿esto será debido a la administración de don Antonio?

Yo digo que algo ayudará, pero no me- fio ni de don Antonio ni de los demás que pueden ponerse en su lugar, porque sabemos sobradamente lo que los cargos de esta índole representan y lo que son.

Aquí no voygo a escribir para demostrar en la forma que se debe administrar un taller o fábrica, no sé qui lo que pretendo ha- cer es orientar al personal de dicha fábrica y los demás en general.

Y es que en los Aceros Hispania ocurre algo con lo que el Sindicato creo no podrá estar conforme, y en primer lugar se da el vergonzoso caso que para administrar di- cha fábrica haya una reoda de gente «bion» que no sirve para nada, y desde luego di- chos señores están cobrando un sueldo que vale un poco la pena, y esta cantidad sale de las costillas de los cándidos obreros que allí trabajan como esclavos, y más, di- chos individuos por casualidad tienen algu- nos obreros en forma de camarilla que nos otros y la Junta ya estamos ojo avizor de lo que hacen y de lo que pueden hacer, y así miraremos de evitar lo que sería de la- mentar más tarde.

Y ahora, obreros de los Aceros Hispa- nia, no pongáis la confianza, según parece, en don Antonio, porque dicho señor, no obstante y ser, por de pronto, muy respec- table, yo ya le considero un burgués mo- dernizado, y lo que hace dicho señor de poco tiempo a esta parte, a mi entender, lo harán los demás burgueses de toda España, o si no fijáis en los acuerdos que tomaron en el famoso Congreso patronal que, según los «señores» burgueses de toda España, se creen contentar al proletariado y sola- mente contentaron a los obreros que están resignados con su suerte.

Y para terminar, sólo me resta decir a don Antonio que se tije bien en todos los mangantes que hay en su fábrica y si no da un golpe de escoba bien acertado los únicos que vamos a pagar los gastos de tan mala administración, seremos los obreros, quitando una pequeñez a los señores ac- cionistas.

Pero que le conste a don Antonio y todos los demás burgueses de Badalona, que nos- otros no nos contentaremos con un terrón de azúcar, no; nosotros lucharemos hasta que nuestras pretensiones, que son la igualdad de todos los seres del planeta, sean satisfactorias.

Y me despido de vosotros, compañeros, pero sí que os recomiendo que os tijeis en todo lo que ocurre en los talleres o fá- brica de los Aceros Hispania.

EL SOCIO N.º 327

## Compañeras

A pesar de mi corta edad no tengo más remedio que coger la pluma para mala- mente estampar en el papel algo de lo que mi corazón rebelde siente latir.

Es de suma e imprescindible necesidad que nosotras, que durante tantos años esta- mos sufriendo muchas injusticias de nues- tra burguesía, nos unamos para sacudir nuestra apatía e indiferencia y dar cara a cara la batalla al capitalismo, causa de to- dos los males que padecemos la humanidad.

Por qué, compañeras de explotación, no venís a nuestros Sindicatos para conferen- ciar y reunirnos, junto con todos los de- más compañeros y compañeras, para que todos así, unificados en un indestructi- ble bloque, podamos estudiar y aprender el modo cómo tenemos que orientarnos, capa- citarnos, y por último dar la batalla a la burguesía, nuestro enemigo común.

Compañeras: se acerca la hora de las grandes luchas y tenemos que reunirnos.

Es de necesidad que estudiéis constan- temente, que leáis folleto tras folleto, por- que a medida que nuestros cerebros se vayan nutriendo del pan intelectual, antes podre- mos alcanzar la dicha completa de la huma- nidad.

Vosotros, compañeras, que durante tan- tos años no os habéis dado cuenta de que el sindicalismo y reivindicación es de suma ne- cesidad, hace falta que ahora venga el p-

neros a nuestro lado porque conviene unir- nos para en plazo muy breve llegar a la meta que nos hemos trazado o sea entrar de lleno en la vía de la emancipación.

Más no habéis compañeras, que todas las riquezas del mundo son de todos, porque los trabajadores lo hemos creado con el sudor de nuestra frente, y sin embargo, no dis- frutamos más que de miseria, mientras que nuestros burgueses que nunca han trabaja- do, disfrutan de todas las riquezas, porque por la fuerza se han apoderado de ellas?

No, queridas mías, no tiene razón de existir esto de esta forma; todos tenemos que ser iguales, porque nuestras madres, cuando nos ponen al mundo, los mismos dolores sufren en el momento del parto que las damas que se llaman de la alta sociedad.

Pregunto yo: ¿por qué tiene que existir esta diferencia?

Compañeras: ¡viva el Comunismo!

UNA REVOLUCIONARIA

Badalona, 9-12-19.

## AVISOS

Toda biblioteca mandará catálogo a Fran- cisco Rosa, calle de Santa Teresa, núm. 8; Bilbao.

Solidaridad Obrera, de Bilbao, dirá al Ramo de Construcción de Badalona cuan- tos paquetes adeuda.

## La historia de estos días

Actualmente hay motivos para hablar claro y fuertemente contra la canalla ruin burguesa y el Estado.

¿Para qué sirve esta inmensa máquina que se llama Estado? ¿Para qué sirven las leyes? ¿Sirven para mejor asegurar y faci- litar todos los medios de defensa a la il- lamada Federación Patronal?

Estamos presenciando todos los días en esta lucha cómo los más desvergonzados patronos están coaccionando a la luz del día, y no hay derecho, señoras autorida- des. Si se tratara de los obreros, éstos esta- rían ya encerrados en las mazmorras de una cárcel.

La ley es igual para todos, y en esta lu- cha brutal y perturbadora para derribar la fuerte organización se tolera el cierre del comercio, coaccionado por la Patronal, y por todas partes se ve la brutalidad bur- guesa, no por defender sus principios, sino para combatir al pueblo, este pueblo que tanto aman estos señores y que para cal- mar el hambre que parece quieren robarle y destrozarle el organismo donde se cobija para su reivindicación.

En la historia de nuestros días, si se pro- longa la situación, el Estado, por llamarse burgués, impedirá que el trabajador triun- fe, y sólo habrá metralla y cárcel a discre- ción para reducir al silencio a todos los hombres más significados, y podrá verse una vez más la brutalidad autocrática, la cual será la historia de los privilegios bur- gueses.

De ahí la clase obrera podrá operar en esta lucha que por la fatalidad histórica verá que las leyes que se fabrican sólo sir- ven para defender a los fuertes y contra- riar a los débiles.

En estas épocas todos los hombres de co- razón deben pensar que son precisos gran- des acontecimientos que vengán a romper el hilo de la historia de estos días.

Se deben de meditar los hechos de estos días, y reflexionar sobre las causas, y de- cidirnos, si tenemos razón, que la tenemos, a destruir los miasmas de este loco presen- te.

EL SOCIO N.º 400

## Recuerdos de la Torre

Decíamos en el artículo anterior que de algo sirvió la cruzada represiva que fuimos sometidos durante la pasada huelga general, fué para la mejor propagación de los justos ideales que nos animan a los que constantemente luchamos por el mejoramiento de la humanidad en sus diversos aspectos, a fin de conseguir una más equita- tiva distribución de la riqueza producida por el común esfuerzo, tanto en el órden moral como en el material o económico.

Los que entonces, como en ocasiones an- teriores y futuras, hubieron de sufrir las consecuencias del despotismo cruel de- gimen político y económico que padeci- mos, al final serán los más fervientes de- fendores de la causa por que padecieron que el sacrificio no es semilla esteril, quan- do en campo fecundo se siembra, y da sa- frutos.

Hombres conocimos que allí entraron completamente profanos en nociones de sindicalismo o socialismo, que al salir han demostrado que no en vano se había pre- curado inculcarles estas ideas. Y ante este resultado hemos de convenir que no nos sería en nada perjudicial el que de vez en cuando se repitiera.

Con ello se saldría ganando: Primero, el que se desterrara ese superstitioso terror que a los más infunde la «Torre», y, se- gundo, el que se conociera la necesidad de visitar a los compañeros que van a aquel casa.

Sólo cuando allí se está es cuando se co- noce esta necesidad. Nosotros, lector, sólo te daremos este consejo: Siempre que pue- das vé, aun cuando allí no tengas deca- ni amigos; tu visita consolará a los cui- bles y confortará a los inocentes.

Lo mismo te diremos a ti, lectora. Siem- pre que te lo permitan tus ocupaciones y tengas ocasión, vé a ver a los que la jus- ticia que hacen los hombres tiene reclusos y al margen de la sociedad. No te preocu- pules por que están allí ni que delito me- tieron; quizá ninguno.

Procura sólo llevar un poco de alegría a sus espíritus tristes, y piensa que, como tu tendrán padres o hermanos; quizá com- pañera e hijos que, en su ausencia, lo habrán de llorar y de cuyo apoyo habrán de con- trarse fritos.

Todos son víctimas de la desigualdad que está fundamentada la sociedad actual, y si algunas veces son los inmediatos cul- pables, las más no son los responsables.

Un ejemplo: Un día vimos en el patio de la hora de paseo, a un pobre viejo que llamó la atención por su aspecto de miseria, casi ciego y con unas erosiones en la nariz y mejilla.

Le interro, amos y supimos que era el hijo Simarro, de quien tenemos algunas noticias, muy conocido entre la clase obrera madrileña y los mineros del Norte, y que iba viviendo de lo que recogía dando con- ferencias en Centros obreros.

—Por mirar a quien me quería me tra- toy aquí — nos decía.

Figúrese que hasta ya más de cu- horas que no había probado bocado, y sólo me acordé de entrar en una casa de días y pedir de comer. Cuando al ter- cer día me acordé del gusto hecho, que me de una peseta en una cesta, le di el dinero que no podía pagarle, por lo que me insultó, me maltrató de hecho y después me entregó a un agente. Este es todo mi de- lito.

Casos como éste hemos visto muchi- simos. Víctimas del medio social en que vivimos, como esa han sido muchas las que hemos conocido allí, y han sido para nosotros pa- ginas del gran libro que se nos quedará profundamente impresas y que no olvidare- mos.

UN EX CANCELARIO

OBREROS: LEED Y PROPAGAD  
**Solidaridad Obrera**

## La enseñanza primaria en Badalona

III

Entrando de lleno dentro del aspecto local del problema, en seguida nos hallaremos en que éste presenta una particularidad de agravamiento del mismo en relación, desde luego, al término medio del tal en el resto del país. Veámoslo.

Empecemos por declarar que los datos que irán a continuación no deben tomarse como cifras absolutas, porque correríamos el riesgo de que sufrirían posibles rectificaciones oficiales u oficiosas, porque no siempre la verdad concuerda con la verdad oficial; de manera que todas las cifras deben tomarse como término medio en todo lo que concierne con las mismas.

Desde largo tiempo que vamos tras el objeto de poseer datos concretos referentes al censo de población con que cuenta nuestra ciudad y a pesar de nuestros deseos para saberlos y nuestros esfuerzos para obtenerlos no los hemos podido conseguir de manera directa, pero, a falta de ellos, nos los hemos procurado indirectamente y tenemos la convicción, si no la seguridad, de haberlos conseguido plenamente.

Sabiendo nosotros que el Instituto Geográfico y Estadístico toma como base para sus trabajos de estadística, a falta de datos completos, términos medios y los da como datos aproximados, nosotros hemos adoptado el mismo procedimiento para reforzar con datos numéricos nuestros puntos de vista personales en todo aquello que al asunto de que tratamos se refiere para que resulte una labor más práctica y más convincente.

Para averiguar con toda la precisión posible el censo de población que posee nuestra ciudad obramos de la siguiente manera.

Sabido es de todos los que se dedican a lecturas cotidianas que, si no de una precisión rigurosamente matemática, aproximada al menos, el censo electoral comprende la quinta parte del total de población, o sea el veinte por ciento.

De manera que, averiguando el censo electoral de nuestra ciudad, cosa relativamente fácil para el que se lo proponga, se conoce pronto el censo de población, mal les pese a los interesados en ocultarlo, por lo que sea, que a nosotros de momento no nos interesa.

No debe hacerse más que multiplicar por cinco la cantidad de electores de que se compone cada sección, con lo cual hallaremos fácilmente el total de población; ahora, como que a nosotros nos conviene hacer varias operaciones para deducir algunas conclusiones de las mismas, nos entretendremos en hacer la operación bien detallada para mejor, y con más claridad a la vez, demostrar lo que de antemano nos hemos propuesto al escribir los presentes artículos.

Así es que nos encomendamos a la amabilidad y benevolencia de los lectores de este semanario si ocupamos algún espacio del periódico con datos numéricos, a lo cual ellos no están muy acostumbrados de ordinario, y a cambio de ello les prometemos ser lo más concretos posible en este nuestro mal pergeñado trabajo semiperiódico.

Distrito	Sección	Electores	Habitantes
1.º	1.º	495 por 5	2.475
"	2.º	484 por 5	2.420
"	3.º	321 por 5	1.605
Totales del distrito 1.º		1.300	6.500

Distrito	Sección	Electores	Habitantes
2.º	1.º	476 por 5	2.380
"	2.º	450 por 5	2.250
"	3.º	329 por 5	1.645
"	4.º	364 por 5	1.820
Totales del distrito 2.º		1.659	8.295

Distrito	Sección	Electores	Habitantes
3.º	1.º	375 por 5	1.875
"	2.º	338 por 5	1.690
"	3.º	381 por 5	1.905
Totales del distrito 3.º		1.094	5.470

Distrito	Sección	Electores	Habitantes
4.º	1.º	495 por 5	2.475
"	2.º	391 por 5	1.955
"	3.º	184 por 5	920
Totales del distrito 4.º		1.070	5.350

Distrito	Sección	Electores	Habitantes
5.º	1.º	468 por 5	2.340
"	2.º	486 por 5	2.430
"	3.º	465 por 5	2.325
Totales del distrito 5.º		1.419	7.095

RESUMEN					
Distrito	Sección	Electores	Habitantes		
1.º	3	1,300	6,500		
2.º	4	1,659	8,295		
3.º	3	1,094	5,470		
4.º	3	1,070	5,350		
5.º	4	1,419	7,095		
Totales		5	16	6,542	32,710

De manera que el censo de población que corresponde a nuestra ciudad es de unas 32,000 almas poco más o menos.

Conociendo la densidad de población, pronto sabremos otros datos de interés.

Según manifestaciones recientes del ministro del ramo, el censo escolar es de 4.000.000 de niños de ambos sexos. Pues bien; teniendo en cuenta que la población total de España es de 20.000.000, resulta que el censo escolar es la quinta parte del censo total de población, o sea el veinte por ciento. Es decir, que es exactamente igual que el censo electoral.

De consiguiente, siendo el mismo el porcentaje del uno que del otro, tendremos la misma cantidad de escolares que de electores, y, siendo así, ya sabemos que el censo escolar que corresponde a nuestra ciudad es, en números redondos, de 6,542 escolares.

Según los principios pedagógicos en general, el máximo de alumnos a que puede atender un profesor, sea de la disciplina que fuere, es el de cuarenta; si admite más, es en perjuicio de la misma función que el tal tiene conferida. Pues si aceptamos en buena lógica el anterior principio y lo aplicamos a las masas escolares de nuestra ciudad tendremos que para atender a la simple instrucción de las mismas necesitamos nada menos que 163 profesores de ambos sexos, cantidad necesaria para atender a la población escolar de Badalona según los técnicos en la materia.

Adrede hemos partido del principio de buscar el número de profesores y no de escuelas, por entenderlo más práctico y racional, ya que tanto en el sistema unitario, que es el que hoy más abunda, como en el graduado, que es el substitutivo del anterior, existen varios profesores en cada escuela, dependiendo el número de ellos de la capacidad del local o bien de la distribución del mismo con relación al número de alumnos que racionalmente pueden cobijar sin menoscabo de la finalidad instructiva y de la salud de los escolares, que de ambas cosas pensamos ocuparnos más tarde, ya que dejan mucho que desear.

Por de pronto conocemos la densidad escolar de nuestra ciudad y, partiendo de esta base, sabemos el número de profesores de ambos sexos que son necesarios en Badalona.

¿Guardan relación los existentes con los necesarios? Pronto lo veremos.

J. FRANC

## Una visita agradable

El lunes próximo pasado vinieron a visitarnos las simpáticas compañeras Germina Salud, Redención Roigé y Alba López, acompañadas del compañero José Roigé, en representación del grupo feminista Brisas Libertarias, de Sans.

En la estación fueron a recibir las varias compañeras del grupo feminista de Badalona y una representación del Ateneo Sindicalista. Al llegar al local social, que estaba atestado de compañeros, abundando las mujeres, fueron recibidas con simpatía.

Dichas compañeras subieron a la tribuna, dirigiendo la palabra la simpática Germina

Salud, manifestando que no venían para dar ninguna conferencia, pero sí que otro día vendrán a exponer a las compañeras de Badalona sus aspiraciones de redención.

A continuación hace uso de la palabra Redención Roigé, y dice: Nosotras nos hemos agrupado porque ya que los hombres no se preocupan de emanciparnos, estamos dispuestas a emanciparnos nosotras mismas por nuestro esfuerzo. La mujer — dice — está predominada de muchos prejuicios que no tienen razón de ser; y después de varias consideraciones hace un llamamiento a las madres para que eduquen a sus hijos en un ideal de justicia, amor y libertad y que odien todo lo que sea opresión y tiranía.

A continuación el compañero Roigé señala varios puntos en que a la mujer se la tiene esclava, y extendiéndose en largas consideraciones, dice que en el momento de la lucha la mujer debe estar al lado de sus compañeros y no debe nunca ceder la fe y el entusiasmo del compañero que lucha.

Seguidamente dióse lectura a un comunicado del Grupo Feminista de Badalona, saludando efusivamente a las dignas y entusiastas compañeras de las Brisas Libertarias.

Dos compañeros de la localidad, para orientar al numeroso público que había, dieron lectura al diálogo anarquista «Entre campesinos». El auditorio salió muy satisfecho de haber pasado un día tan aprovechado.

Admiración nos causa a los que luchamos, que después de muchos llamamientos que siempre habíamos hecho a la mujer y a los cuales nunca había respondido, en poco tiempo se ha dado ahora cuenta de que también tiene derecho a emanciparse, que tiene el deber de tomar parte en la continua lucha que sostenemos contra nuestros tiranos. La mujer está, y con razón, causada de ser esclava, porque tiene un cerebro que piensa, un corazón que siente, y mal que les pese a los hombres, hemos de reconocer que están en su perfecto derecho de luchar por su libertad integral.

¡Arriba, compañeras! No titubeéis en el camino emprendido, que no faltarán compañeros de noble corazón que os guiarán por el verdadero camino a seguir. Encontraréis muchos obstáculos en vuestro largo camino, pero con voluntad, fe y confianza en vosotras mismas llegaréis sin duda al fin que os habéis propuesto.

Nada de rutinarios ni escrúpulos: lo malo lo debéis despreciar; lo bueno, apreciarlo por lo que vale.

Compañeras: yo os admiro. Si no retrocedéis en vuestra empresa os haréis dignas de los grandes luchadores.

¡A luchar, pues, que la lucha es vida!

## Perder la vida para poder vivir

Para que el hombre sea consciente de los actos que realiza, y de los que en tiempo no muy lejano habrá de realizar, es necesario que sepa los derechos que tiene a vivir.

Para conseguir este objetivo, a mi modo de ver, es necesario perder la vida hoy para poder vivir mañana. El ambiente que se respira en la sociedad presente dista mucho del de la sociedad futura.

El noventa por ciento de los obreros, somos analfabetos, causa primordial de que desconozcamos la sociedad presente, y como es natural la futura que deseamos. Pero a pesar de todo esto, si los obreros organizados, constituidos en sindicatos de resistencia quisieran, este analfabetismo que reina en las masas proletarias desaparecería, si no totalmente, en parte.

¿Modo de conseguirlo? Yo expondré mi parecer.

La Federación local de Badalona, debido a la anomalía presente, tiene en huelga forzosa miles de obreros; nosotros, nuestros ratos de ocio los vamos a pasar en

nuestro domicilio social. La vida se nos hace imposible en él.

¿Por qué? Porque nuestro pensamiento camina alrededor de las circunstancias; busco orientarme si no directa, indirectamente, entre los demás compañeros, sin poder hacerlo porque el noventa por ciento de los obreros que frecuentamos dicho domicilio no lo hacemos por percatarnos del camino a seguir para afrontar los inconvenientes que nos obstruyen el camino de nuestras reivindicaciones, sino para degenerarnos en la corruptela del juego, el alcohol y otros vicios que los Estados constituidos apoyan con el fin de envenenar los cerebros del hombre para que no comprendamos los derechos que tenemos a ocupar un puesto en el banquete de la vida.

Sabemos que estas nuestras modestas consideraciones no serán acogidas con el interés que merecen, y que muchos lectores de LA COLMENA OBRERA nos tacharán de impertinentes, pero al fin llegará día en que comprendan que hay que despreciar superfluos goces de esta vida para poder vivir.

P. G.

Badalona, 12-11-19

Este número ha sido sometido a la previa censura gubernativa

## Canción del sindicalista

I  
La criminal burguesía de España se ha empeñado en destruir al Sindicalismo, que es muy potente y que vislumbra un buen porvenir.

Se han creído todas esas gentes que con los máusers lo lograrán, y nosotros decimos, con voz alta, que con sus armas se aplastarán.

Los obreros de hoy están cansados ya de sufrir tanta explotación, y convencidos están para defender la gran Revolución.

II  
Muchos han sido ya los compañeros que han pasado por la prisión, por dar satisfacción a los burgueses, que son villanos sin compasión.

Mas ya te puedes esforzar, imbécil, que a la idea no mataras, y con más afán, todos los días, esta canción tú escucharás:

Sindicalista seré, hasta que moriré, para defender la razón, y contento lucharé hasta triunfar la gran Revolución.

PAROJAS

OBRREROS: LEED Y PROPAGAD La Colmena Obrera

do: hoy conservaría el recuerdo como una novia lejana que fue queridísima, y que se nos aparece de nuevo sonriente,

misos enanamientos políticos, el interés de continuar la obra nefasta de los usurpadores. Todo, todo se tolera, sin un gesto altivo de ciudadanía. Parece que que-

¡Bienvenida sea a la lucha!

# TRIBUNA FABRIL

## El lock-out patronal en el Arte Fabril

También la burguesía fabril quiere hacer un poco el burro. Después de dos semanas de llevarlo a la práctica la demás burguesía y ver que no le daba el resultado que se había creído, esta, por mediación de la famosa Patronal, ordena a la burguesía fabril la aplicación, también, del lock-out a sus obreras y, como no es más razonable que las demás, se presta gustosísima a tal aplicación.

¿Qué pretende la burguesía fabril con esta actitud? ¿Es que cree, quizá, que obrando de esta forma llegará a derrumbar la organización que tienen hoy formada los explotados de su ramo? No, señores fabricantes: estáis completamente equivocados. Podéis vosotros emplear cuantas malas artimañas salgáis de vuestra mente, pero vuestros explotados no necesitan lock-outs ni represalias; vuestros explotados lo que necesitan es pan, más pan, aquel pan del cual vosotros os estáis engordando, perteneciéndoles a ellos, y para exigirlo se vale de la organización que tienen, única arma de la cual disponen y que no abandonarán para poderos exigir lo que les corresponde.

Podéis continuar a las órdenes de vuestra Patronal, hacéd cuanto os plazca, pero tened en cuenta que tenéis con vuestros obreros un asunto a saldar, y éste tendréis que saldarlo, pese a quien pese.

El derecho a la vida que consideráis para vosotros no debe ser negado a ningún ser humano, y vosotros lo negáis a todo aquel que, con más razón que vosotros, debe disfrutarlo.

Debeis recordar que el hambre es mala consejera y ésta enseña a recordar siempre cuál es el culpable de dicha miseria.

Si vuestro egoísmo así os lo aconseja, seguid, podéis seguir haciendo el burro, que en su día tocaréis las consecuencias.

JAIIME PRAT

## La obrera fabril y sus verdugos

III

¿Qué significa el trabajo a destajo? En todos los trabajos el perjuicio más grande es la existencia del trabajo a destajo, pero en ninguno, absolutamente en ninguno, es tan perjudicial como en el Arte Fabril.

Es el trabajo a destajo, por parte del explotador, la puerta de escape por donde puede salirse siempre que sus explotados piden su mejoramiento material.

Hemos visto infinidad de veces estallar la huelga a raíz de la negativa del explotador en conceder un aumento en los precios que él tiene establecidos, durando ésta algunos días, y al cabo de estos días, al verse imposibilitado el explotador para vencer a sus explotados, ha concedido el aumento causa de aquella huelga, dando como consecuencia que, a los pocos días de haber hecho tal concesión, vuelve a tener el explotador dicho aumento en su bolsillo.

¿De qué manera? Simplemente: empieza éste por aumentar en la sección de rodadoras el número de madejas, en la de urdido

res el número de metros para urdir y en la de los tejidos el número de metros que aumenta la urdidora y así sucesivamente hace lo mismo en todas las secciones, dando por consecuencia que la obrera fabril, teniendo que emplear más tiempo para elaborar la cantidad marcada, hace por consiguiente a la semana menos trozos, la urdidora menos piezas, la rodadora menos pesadas, etc.

Otros defectos y de terribles consecuencias reporta en el Arte Fabril el trabajo a destajo. Un sin fin de mujeres que, con el afán de ganar un poco más, quebrantan su salud, sin mirar o sin saber ver, debido a su ignorancia, los perjuicios que acarrea al fruto de sus entrañas, a esos pedazos de carne humana que, por la falta de sus debidos alimentos, llegan a la vida ya raquíticos, con cierto grado de tisis y en tan deplorabile estado, que va degenerándose así al hombre y a la mujer del mañana.

Hay otro defecto y éste es grave también, y que sus verdugos lo tienen muy en cuenta: que el destajo produce cierto egoísmo y por mediación de éste hace muchas veces que las que deberían ser dentro del trabajo verdaderamente hermanas, por causa de este egoísmo, se ponen a odiar las unas con las otras, y precisamente por esto procura su explotador que haya unas que con mejores materiales ganen un poco más que las otras; de lo que sale beneficioso uno solo y éste es su verdugo.

Y así se demuestra claramente que para la obrera fabril, mientras exista el trabajo a destajo, no hay redención posible, siendo de suma necesidad que todos nuestros sacrificios y esfuerzos sean dedicados a alcanzar la anulación del odioso destajo.

Pero para alcanzar esto, puesto que en el Arte Fabril es el punto más importante y en el que más resistencia pondrá el explotador, precisa que el obrero fabril tenga una armonía constante y en plena disciplina sepa arrollar cuantos obstáculos tratan de imponerle el verdugo principal, sus directores y encargados.

Sólo así podrá alcanzar la obrera fabril la vida que le pertenece como ser humano.

## Acción sindical

Organizado por el sindicato Arte Fabril de Badalona, se verificó el domingo, 30 de noviembre, un mitin de propaganda sindicalista, en el que tomaron parte los compañeros Caballé, Cané y Rius, de Badalona, y nuestro compañero Enrique Rueda, de Barcelona; representando este último a la Confederación Regional del Trabajo.

Las impresiones que recogimos de esta excursión no pueden ser más optimistas, debido a la enorme concurrencia de compañeros y compañeras, que como un solo hombre acudieron a los actos celebrados, donde se les expuso de una manera clara y categórica los beneficios que reportan las organizaciones obreras a base de sindicatos únicos, lo cual aprobaron con gran entusiasmo, constituyéndose a continuación el Sindicato Único de Trabajadores, el cual en breves días ingresará en la Confederación Regional.

Adelante por el camino emprendido, en la seguridad de que pronto llegaremos a vuestra completa emancipación!

LA OBRERA

## Acto plausible

El sábado, día 6 del corriente, efectuóse el entierro civil de la madre política de nuestro amigo y compañero Vicente Carnicé. El acto fue una manifestación de simpatía hacia nuestro compañero, con el cual ha demostrado y sigue demostrando ser libre de la gentry clerical en todos sus actos.

Nosotros, que no somos amantes de exhibiciones ni ostentaciones de ninguna clase, reconocemos que esta clase de actos, como otros por el estilo, se deben propagar y llevar a la práctica para contrarrestar a esta clase de actos que siempre y en todo momento va mancomunada con la odiosa burguesía.

Nosotros, como hombres libres de estos prejuicios, tenemos el imprescindible deber

de luchar contra todas las tácticas parasitarias, por considerarla un obstáculo a nuestras aspiraciones.

Nosotros no podemos ni debemos estar conformes en ningún sentido, que después que la burguesía nos explota y tiraniza de una manera bárbara y cruel, vengan zánganos de esta naturaleza y que nos chupen el poco jugo que nos queda.

Estos días que se visten por la cabeza, que con sus rezos, mentiras y trabajando a la sombra sólo se preocupan de vivir a costa del pueblo y meter los en muchos hogares para favorecer a sus protectores burgueses, la clase obrera debe de poner un poco de voluntad para evitar darles elemento de vida, no llevándoles el dinero a sus guaridas en bautizos, bodas y entierros, porque todos estos cuentos son farsa, pura farsa.

Los obreros debemos despreocuparnos de semejantes tonterías, y decirles a estos niños que ya estamos cansados de tanto parásito, y el que se crea con derecho a consumir tiene el deber de producir. No por esto tienen toda la culpa estas sanguijuelas, sino que parte de culpa tienen muchos obreros por acudir cándidamente a llevarles parte de sus sudores cuando muchas veces estos obreros quitan el pan de sus hijos para llevarlo a estos embaucadores para que puedan vivir holgadamente.

Los obreros tenemos que manifestarnos libremente y demostrar que ya estamos cansados de tanto timo parasitario, y con voz fuerte y viril os decimos:

¡A TRABAJAR, GANDULES!

Nosotros sentimos hacia nuestro amigo Vicente Carnicé un dolor profundo por la pérdida de un ser emancipado y damos el pésame a su afligida familia.

OBRREROS: LEED Y PROPAGAD

## La Colmena Obrera

### Haciendo acción

El atraso en que España se halla en materias sindicalistas es tal, que personas que comparten nuestras razones sobre este particular se asustan ante la idea de que ayudamos a abrir los ojos a nuestro engañado pueblo, y hasta a cierto punto a esta burguesía que hoy tiene por ley los más inicuos procedimientos.

Unos nos preguntan si, enseñándoles la verdad, serán hombres razonables. Desde luego afirmamos que lo serán si no se dejan arrastrar por una porción de parásitos y egoístas que existen dentro las federaciones patronales.

Ellos nos arguyen que si seguimos por el camino emprendido vamos a destruir el pueblo. Desde cuándo, replicamos nosotros, los principios inmutables de la moral y la justicia son propiedad exclusiva de la burguesía ni de ninguna otra sociedad? Nosotros no queremos destruir ninguna ley, sino que queremos que se cumplan para todos igual.

Lejos de quererlas destruir, nuestro único objeto es que se reconozca nuestras justas aspiraciones y grabarlas en el corazón de todos.

No falta quien nos aconseja diciéndonos que lo único que ganaremos será el odio de los capitalistas que distrazados de agenciarse sólo tratan de hacernos, todo el daño posible; pintándonos como una fiera capaz de todos los crímenes. Mientras a nuestras razones no pongan otros argumentos que éstos, nos concretaremos a decir que jamás hemos visto un pilla a quien la policía no le pareciera muy malo.

Somos trabajadores y el colmo de nuestros deseos sería ver a nuestro pueblo libre para siempre de esta burguesía egoísta que es la causa del atraso de nuestro mundo. Si este resultado lográmos, contribuirá en algo para nuestro bienestar.

¡Viva la emancipación proletaria!

B. M.

## A TODOS

En esta ya de la imprenta de la edición de la octava edición de la revista del Obrero, y en disposición de ser cuantos ejemplares se deseen, lo poseerá conocimiento de los muchos compañeros y correspondientes que, después de toda la séptima edición, la deseaban.

No necesitamos hacer el elogio de esta obra, puesto que ella misma se lo ha probando su utilidad, al tener que haber tan frecuentemente sus repetidas ediciones. Millares de obreros que desconocían los principios fundamentales de la ciencia de los números, con esta «Aritmética del Obrero», sólo, leyéndola y tomando como modelo las demostraciones prácticas que tiene, que pasan de *doscientas*, y sus *bilmas*, trabajando sobre ellos, han aprendido, sin maestros, a sumar, restar, multiplicar y dividir, enteros y decimales, llegando a conocer, además del sistema antiguo de Castilla con todos sus detalles sistema métrico decimal, en sus *diferencias*, con sus *múltiplos* y *divisores*, a resolver todos los problemas de *equivalencia*.

Con ella aprendieron las reglas de *tres simples* y *compuestas*; en una palabra cuanto necesitarían saber muchos de los que equivocadamente se creen superiores a los obreros.

El ejemplar de esta nueva edición, bien impresa, bonita y fuertemente encuadernada, vale **1'25 pts.**, y los pedidos más de 12 ejemplares se les hace 25 por 100 de descuento sobre su precio.

### Libros y folletos que hay actualmente a la venta

por Sánchez Rosa

- El abogado del obrero . . . . .
- La Aritmética del Obrero . . . . .
- Bienvenida . . . . .
- El obrero sindicalista y su patrono . . . . .
- Los niños de la escuela . . . . .
- Entre amiguitas . . . . .
- En el campo . . . . .
- Los dos profesores . . . . .
- Nuevo rumbo . . . . .
- El burgués y el anarquista . . . . .
- El capitalista y el trabajador . . . . .

Por otros autores

- Los impíos . . . . .
- Declaraciones de J. Etieront . . . . .
- Evangelio del obrero . . . . .
- Organización, agitación y revolución . . . . .
- Mi único amor . . . . .
- Al pueblo . . . . .
- El derecho a los placeres . . . . .
- Actas para entierros civiles . . . . .
- Parasitas a la picota . . . . .
- Cartillas de lectura y escritura . . . . .
- A las mujeres . . . . .
- A la mujer esclava . . . . .
- Educación paternal . . . . .
- Anarquía . . . . .
- Antimilitarismo . . . . .

También hay, casi siempre, de los folletos que publican las demás Biblias sobre socialismo y sociología. A los pedidos mayores de 12 ejemplares de cada título se les hace el 25 por 100 de descuento sobre sus precios. Para pedidos, girar correspondencia, dirijirse a José Sánchez Rosa, Enladrillado, p. Sevilla.

### CORRESPONDENCIA

A los paqueteros y subscriptores de fuera de la localidad se les recomienda, por última vez, que pongan al corriente lo antes posible porque así lo exige la vida del periódico.—Elda. País Catalán. Estoy conforme con lo que dice no he recibido ninguna peseta. Además de tener el total, y pesetas.

SOCIEDAD COOPERATIVA DE OBREROS SINDICADOS - CALLE UNIVERSITARIA, 52

Sup. La Obrero - Pto. Sevilla.